

éco
musée

le
Véron
Communauté de Communes

40 ans
de découvertes
archéologiques

Dossier de
presse



LES
GALLO-ROMAINS
entre Loire & Vienne

Exposition

Du 14 avril 2012 à novembre 2013

Sommaire

1 - Avant-propos	3
2 - Présentation de l'exposition	4
3 - Parcours jeune public	5
4 - Programme culturel de l'exposition, année 2012	6
5 - La médiation et les ateliers pédagogiques	8
6 - Présentation de l'Ecomusée du Véron	8
7 - Les partenaires de l'exposition.....	9
8 - Générique de l'exposition	10
9 - Informations pratiques.....	11

Avant-propos

Diffusée en Gaule dès le 1^{er} siècle avant notre ère, la culture romaine entraîne une mutation progressive de la société. La Touraine est alors habitée par le peuple des Turons. Cette population gallo-romaine va pendant cinq siècles laisser de nombreux vestiges qui ressurgissent au gré des fouilles archéologiques préventives réalisées avant les travaux d'aménagements du territoire ou à l'occasion de découvertes fortuites.

En partenariat avec le SRA (Service Régional de l'Archéologie - DRAC du Centre), l'Inrap (Institut national de recherches archéologiques préventives), le SADIL (Service Archéologique Départemental d'Indre-et-Loire) et le LAT (Laboratoire Archéologie et Territoires, Université de Tours), **l'écomusée du Véron propose de faire une synthèse de 40 années de recherches.**

En explorant les traces de ce passé vous découvrirez la vie quotidienne des Gallo-romains installés entre Loire et Vienne : habitats (fermes, grandes villas, agglomérations), agriculture, artisanat, habillement, bijoux, loisirs, cultes et croyances...

Découvrez dans l'exposition :

- Un parcours adapté aux enfants et aux groupes scolaires
- Une présentation des techniques de l'archéologie
- Près de 200 objets trouvés dans le val de Vienne
- Des maquettes et des reconstitutions

Contact presse :

Gabrielle Michaux

Directrice

Ecomusée du Véron

80 route de Candès

37420 Savigny en Véron

Tel. : 02.47.58.09.05 / fax : 02.47.58.06.15

g.michaux@cc-veron.fr

www.cc-veron.fr/ecomusee

Sonia Pons

Communication

Communauté de communes du Véron

32 rue Marcel Vignaud

37420 Avoine

Tel : 02.47.93.78.92

s.pons@cc-veron.fr

www.cc-veron.fr

Présentation de l'exposition

L'objectif de cette exposition est de restituer au public les découvertes archéologiques effectuées durant les quarante dernières années sur le territoire de la basse vallée de la Vienne, jusqu'à sa confluence avec la Loire. Le parcours de l'exposition est découpé en sept séquences et comprend à la fois une présentation par thème et une mise en valeur des recherches effectuées sur un site archéologique.

Séquence 1 : introduction



Lot de céramiques provenant de la nécropole de Tavant.

Au 1^{er} siècle avant notre ère, des Gaulois appartenant au peuple des Turons sont installés entre Loire et Vienne. L'arrivée de la culture romaine va entraîner une mutation progressive de la société. Cette population gallo-romaine va pendant cinq siècles laisser de nombreux vestiges qui resurgissent au gré des fouilles archéologiques. Carte du territoire et chronologie permettent d'aborder la découverte de l'exposition.

Séquence 2 : l'archéologie



Tranchées réalisées lors du diagnostic archéologique de Beaumont-en-Véron, faisant apparaître des fossés d'époque gallo-romaine.

En 40 ans, l'archéologie s'est transformée avec l'apport des nouvelles technologies. Le développement de l'archéologie préventive contribue à l'augmentation sensible des sites fouillés. Les fouilles réalisées sur de grandes superficies permettent aujourd'hui une meilleure connaissance de la gestion des terroirs par les populations gallo-romaines. L'exemple du diagnostic archéologique de Beaumont-en-Véron donne l'occasion d'aborder cet aspect.

Séquence 3 : la romanisation



Umbo de bouclier (pièce centrale du bouclier) découvert à Huismes. Il est caractéristique d'un armement qui aurait pu appartenir à un auxiliaire de l'armée romaine (seconde moitié du 1^{er} siècle avant notre ère).

Bien avant la conquête romaine, le monde gaulois est déjà en étroite relation avec le bassin méditerranéen. L'intégration de la Gaule à l'Empire romain va accroître ce phénomène. Les élites locales sont les principaux agents de la romanisation. La tombe augustéenne trouvée à Huismes permet de découvrir des indices de cette acculturation.

Séquence 4 : l'habitat



Un mur en petit appareil trouvé lors des fouilles du château de Chinon.

Entre Loire et Vienne, le territoire est à l'époque déjà densément peuplé. Les modes de construction des bâtiments évoluent avec l'apport de la technique romaine. Les exploitations agricoles peuvent être identifiées sous forme de deux catégories principales, les fermes et les villae. Des agglomérations se développent le long de la Vienne. L'évolution du site de Chinon en est un bon exemple.

Séquence 5 : le travail



Poteries culinaires de fabrication régionale.

Les Gallo-romains sont majoritairement des ruraux et vivent essentiellement de l'agriculture. Mais à la campagne comme à la ville, l'artisanat représente une part importante de l'activité : travail du bronze, du verre, de l'os... Pour la poterie, le site de Crouzilles-Mougon est aujourd'hui considéré comme le plus grand centre de production en Touraine.

Les échanges commerciaux sont dynamisés par le développement des voies « à la romaine » et la Vienne constitue dès cette époque un axe majeur de communication, à la fois routier et fluvial. A Candes-Saint-Martin, des pieux en bois trouvés dans la rivière permettent de confirmer la présence d'un pont franchissant la Vienne.

Séquence 6 : la vie privée



Clef de meuble découverte sur un site d'habitat à Ports.

La plupart des habitations sont pourvues d'un aménagement intérieur modeste. Cependant, certaines peuvent faire l'objet d'une décoration intérieure recherchée (peintures, mosaïques...). Les meubles en matériaux périssables (bois, osier) ont disparu, mais les découvertes de poignées en bronze, de clefs, de charnières en fer, témoignent de leur existence.

La majeure partie de la population s'habille avec une tunique. Les fibules de toutes formes ou matériaux servent à maintenir les pans du tissu. Les Gallo-romains portent aussi de nombreux bijoux. L'abondance des objets liés aux soins du corps trouvés lors des fouilles d'habitats témoigne d'une pratique largement répandue dans la société. La présence de thermes et d'hypocaustes comme ceux trouvés à Cinais sont des éléments marquants de la romanisation des provinces gauloises.

Séquence 7 : la religion



Fliale à parfum en verre en forme de coquillage, trouvée dans une tombe de la nécropole de Tavant.

La religion est omniprésente dans la société gallo-romaine. Les sanctuaires sont très divers mais le fanum de tradition celtique est le type de temple le plus répandu. Certains rituels se manifestent sous la forme de dépôts d'objets et d'ex-voto (monnaies « sacrifiées », objets miniaturisés, fibules, vases...). Cette pratique est particulièrement développée chez les Turons.

Les tombes sont souvent regroupées dans des nécropoles. Le rite de l'incinération est majoritairement pratiqué au Haut-Empire, l'inhumation devenant la pratique la plus courante à partir du III^e siècle de notre ère. Les morts sont souvent accompagnés d'objets et d'offrandes. C'est pourquoi, les vestiges découverts lors de la fouille de la nécropole de Tavant témoignent tant à la fois des pratiques funéraires que de la vie quotidienne.

Parcours jeune public

Au sein de l'exposition, l'Ecomusée propose un parcours-jeu destiné aux enfants à partir de 7 ans. Au fil des bornes de jeu, ils découvrent les collections présentées et plongent dans l'univers gallo-romain. Leur mission : faire preuve d'ingéniosité pour résoudre les énigmes et trouver le trésor gallo-romain ! Un moment ludique et convivial à partager en famille !

Programme culturel de l'exposition, année 2012

Autour de l'exposition, l'Écomusée du Véron propose des visites-découverte pour les familles, des visites guidées avec un archéologue, des ateliers jeune public pendant les vacances et des conférences avec les archéologues qui présenteront les résultats des dernières fouilles réalisées sur le territoire du val de Vienne. Des animations sont organisées pour la Nuit des musées, les Journées nationales de l'archéologie, les Journées européennes du patrimoine et la Fête de la science.

Atelier jeune public : devenir un gallo-romain !

Mercredi 25 avril à 15h (à partir de 7 ans)

Remonte le temps et explore la vie gallo-romaine au cours d'une après-midi ludique en compagnie d'une médiatrice de l'écomusée. Découvre costumes et bijoux dans l'exposition et réalise toi-même un bracelet ou une fibule. Drapé dans ta toge, tu ressembles désormais à un vrai gallo-romain !

Visite-découverte : à la découverte des gallo-romains

Dimanche 29 avril à 15h (pour petits et grands à partir de 9 ans)

Plongez dans l'univers des gallo-romains et découvrez leur vie quotidienne : leurs types d'habitat, leurs activités, leur goût pour les loisirs, l'apparat ainsi que leurs rites. Une après-midi conviviale et pédagogique en visitant l'exposition en compagnie d'une médiatrice de l'écomusée.

Nuit des musées

Samedi 19 mai de 20h à 23h (gratuit)

L'écomusée du Véron vous propose de parcourir le site à votre rythme, à la lumière de votre lampe de poche. En famille ou entre amis, testez le parcours sensoriel dans la nuit pour explorer les espaces naturels. Plongez dans l'histoire en parcourant les expositions « la légende du Véron » et « les Gallo-romains entre Loire et Vienne ». N'oubliez pas d'apporter vos lampes de poche ...

Visite de l'exposition avec un archéologue

Dimanche 20 mai à 15h (en partenariat avec l'Inrap)

L'écomusée du Véron vous invite à découvrir son exposition temporaire accompagné par un archéologue spécialiste de la période gallo-romaine.

Journées nationales de l'archéologie : week-end « gallo-romain » !

Samedi 23 et dimanche 24 juin de 14h à 18h30 (en partenariat avec l'Inrap)

Venez fêter l'archéologie à l'écomusée le temps d'un week-end ! Autour de l'exposition « les Gallo-romains entre Loire et Vienne », animations, démonstrations d'artisanats antiques, ateliers jeune public, visites guidées vous attendent !

Journées européennes du patrimoine

Samedi 15 et dimanche 16 septembre (gratuit)

L'écomusée du Véron vous propose de découvrir les expositions « La légende du Véron » et « Les Gallo-romains entre Loire et Vienne » et les animaux de la ferme. La visite des chantiers associatifs vous sera également proposée par les bénévoles de l'APEV (construction d'un four à pain) et par les bateliers ligériens (construction d'une toue cabanée).

Conférence archéologique : la nécropole gallo-romaine de Tavant

Jeudi 27 septembre à 20h30 (en partenariat avec l'Inrap)

En 1997 fut mise au jour une importante nécropole gallo-romaine à Tavant. Philippe Salé, archéologue à l'Institut national de recherches archéologiques préventives et responsable de la fouille, vous propose de découvrir cet exceptionnel ensemble funéraire unique dans la région. La soirée se terminera par une visite de l'exposition « les Gallo-romains entre Loire et Vienne » où sont présentés (pour la première fois) de nombreux objets découverts lors de la fouille.

Conférence archéologique : Candes-Saint-Martin à l'époque romaine

Jeudi 11 octobre à 20h30 (en partenariat avec le Service Archéologique Départemental d'Indre et Loire et dans le cadre de la Fête de la science)

Stéphanie Philippon archéologue au Service Archéologique Départemental d'Indre-et-Loire et Jean-Paul Lecompte professeur certifié d'histoire vous invitent à découvrir Candes à l'époque romaine. Si la nature du site reste encore mal connue, les recherches menées depuis le XIX^e siècle ont permis de mettre en évidence une série de vestiges (ponts, quai, habitat, temple) qui suggèrent l'existence d'une importante agglomération antique dominant la confluence de la Vienne et de la Loire.

Fête de la science : l'archéologie gallo-romaine

Dimanche 14 octobre à 15h (en partenariat avec l'Inrap)

Dans le cadre de la manifestation nationale « la Fête de la science » l'écomusée du Véron vous invite à un après-midi consacré à l'archéologie gallo-romaine. Jean-Philippe Chimier, archéologue à l'Institut national de recherches archéologiques préventives, vous proposera une conférence sur la Touraine antique suivie d'une visite guidée de l'exposition « Les Gallo-romains, entre Loire et Vienne ».

Atelier jeune public : devenir un gallo-romain !

Mercredi 31 octobre à 15h

Remonte le temps et explore la vie gallo-romaine au cours d'une après-midi ludique en compagnie d'une médiatrice de l'écomusée. Découvre costumes et bijoux dans l'exposition et réalise toi-même un bracelet ou une fibule. Drapé dans ta toge, tu ressembles désormais à un vrai gallo-romain !

Conférence archéologique : des thermes antiques à Cinais

Jeudi 8 novembre à 20h30 (en partenariat avec l'Inrap)

Début 2011, la construction d'un espace intercommunal à Cinais a été l'occasion de la découverte de thermes antiques insoupçonnés jusqu'à présent. La superficie importante des bâtiments fouillés laisse penser qu'il s'agit de bains publics dépendants d'une petite agglomération. Archéologue à l'Inrap et responsable de la fouille, Fabrice Couvin vous présentera les résultats de cette découverte exceptionnelle.

La médiation et les ateliers pédagogiques

Pendant toute la durée de l'exposition, l'écomusée du Véron propose des visites et des ateliers aux publics scolaires ou en centre de loisir. Ces activités s'adressent aux groupes de tous niveaux scolaires, de l'école primaire au lycée et sont adaptables pour un public avec handicap.

Visite de l'exposition : à la découverte des Gallo-romains

Une plongée dans l'univers des Gallo-romains pour explorer leur vie quotidienne : leurs types d'habitat, leurs activités, leur goût pour les loisirs et l'apparat ainsi que leurs rites et croyances. La découverte s'organise autour d'une visite conviviale et pédagogique de l'exposition en compagnie d'une médiatrice de l'écomusée.

Atelier : parure et teinture à l'époque des Gallo-romains

L'atelier permet d'expérimenter différentes techniques gallo-romaines : la teinture végétale, la fabrication de fibules ou de bracelets et la réalisation d'un décor peint en utilisant les symboles et motifs de l'époque.

Présentation de l'Ecomusée du Véron

L'Ecomusée du Véron, reconnu « Musée de France », a pour mission la collecte, la conservation, l'étude et la présentation au public du patrimoine du Véron. Ce territoire constitue une entité géographique et identitaire qui s'est caractérisée au cours de l'histoire. Il est aujourd'hui composé de quatre communes (Avoine, Beaumont-en-Véron, Huismes, Savigny-en-Véron) associées au sein de la Communauté de Communes du Véron. Celle-ci a créé l'Ecomusée qui a ouvert au public en 2003.

Un Ecomusée pour comprendre un territoire

L'Ecomusée présente chaque année des expositions permettant de découvrir le territoire du Véron. Ces expositions explorent les différents aspects du patrimoine : l'histoire, l'archéologie, les sciences, les savoir-faire, la nature... et sont accompagnées d'un programme de conférences et d'animations pour tous les publics.

La ferme

L'Ecomusée du Véron est installé au cœur du bocage du Véron, sur le site de deux anciennes fermes du XIX^e siècle. Un élevage a été créé. Les animaux entretiennent par leur pâture les 4ha de prairies inondables, classées en zone Natura 2000. Les races choisies sont dites « à faible effectif », car elles ne répondent pas aux normes de productivité contemporaine. Elles sont originaires du grand ouest.

Les activités de découverte

L'Ecomusée propose chaque année des activités pour découvrir le site, la ferme, les expositions, ou explorer le territoire du Véron :

- Un programme culturel riche d'une cinquantaine de manifestations pour les publics individuels : activités jeune public, ateliers créatifs, conférences, balades nature, balade patrimoine, visites d'exploitation, dégustations, événements...
- Un parcours jeu « comment peut-on vivre sur une presque île isolée ? » pour les enfants et leur famille en visite sur le site
- Un programme pédagogique à destination des groupes scolaires, de loisirs et des publics avec handicap
- Des chantiers associatifs : l'Ecomusée accueille sur son site des associations pour la réalisation de projets autour du patrimoine. Depuis 2010, un chantier de construction de bateaux de Loire est porté par l'association des Bateliers Ligériens. En 2011, l'APEV (Association pour l'écomusée du Véron) a entrepris la construction d'un four à pain.

Les partenaires de l'exposition

Le service régional de l'archéologie (SRA) de la DRAC Centre

La direction régionale des affaires culturelles du Centre est un service déconcentré du Ministère de la Culture et de la Communication placé sous l'autorité du Préfet de région. Elle met en œuvre la politique nationale en l'adaptant au contexte régional.

Au sein de la DRAC, le service régional de l'archéologie (SRA) à la charge d'inventorier, d'étudier, de protéger, de conserver et de faire connaître le patrimoine archéologique. Il contribue à l'enrichissement et à la mise à jour de la carte archéologique, prescrit les opérations d'archéologie préventive (diagnostics et fouilles), instruit les demandes d'autorisation de fouilles, surveille et contrôle leur exécution, en liaison avec les commissions interrégionales de la recherche archéologique (CIRA). Il assure la diffusion et la promotion de la recherche.

L'Inrap

Avec plus de 2 000 collaborateurs et chercheurs, l'Inrap est la plus importante structure de recherche archéologique française et l'une des toutes premières en Europe. Institut national de recherche, il réalise chaque année quelques 1 500 diagnostics archéologiques et 250 fouilles en partenariat avec les aménageurs privés et publics, en France métropolitaine et dans les Dom.

Créé par la loi de 2001 sur l'archéologie préventive, l'Inrap est le seul opérateur public compétent sur l'ensemble du territoire et pour toutes les périodes, de la Préhistoire à nos jours. Héritier de trente ans d'expérience, il intervient sur tous les types de chantiers : urbain, rural, subaquatique, grands tracés linéaires. À l'issue des chantiers, l'Inrap assure l'exploitation des résultats et leur diffusion auprès de la communauté scientifique : près de 300 de ses chercheurs collaborent avec le CNRS et l'Université. Ses missions s'étendent à la diffusion de la connaissance archéologique auprès du public : ouverture des chantiers au public, expositions, publications, conférences, production audiovisuelle.

Le Service de l'archéologie du département de l'Indre-et-Loire (SADIL)

Le Service de l'archéologie du département de l'Indre-et-Loire (SADIL) a été créé en 2005 par le Conseil général. Élément de la politique culturelle définie par l'assemblée départementale et pilotée par Patrick Bourdy, conseiller général et vice-Président délégué à la Culture, il a pour mission la connaissance de l'histoire du département, ainsi que l'aide au développement économique du territoire. En effet, la réactivité du SADIL lui permet d'intervenir en amont des projets d'aménagement susceptible de détruire des sites archéologiques, sans trop allonger leurs délais de réalisation. Il intervient donc aussi bien sur les monuments historiques propriété du Conseil général que sur divers travaux d'infrastructure (ZAC, routes, tramway de Tours, LGV...).

Le Laboratoire Archéologie et Territoires (Université de Tours)

Le Laboratoire Archéologie et Territoires (LAT) regroupe des archéologues et des historiens. Ses recherches portent sur les relations des sociétés pré-industrielles avec leur environnement et avec les multiples territoires dans lesquels leurs habitants inscrivait leurs activités.

Générique de l'exposition

L'exposition « Les gallo-romains entre Loire et Vienne, 40 ans de découvertes archéologiques » a été conçue et réalisée en 2011-2012 par l'Ecomusée du Véron, un service de la Communauté de Communes du Véron, en partenariat avec le Service Régional de l'Archéologie (DRAC Centre), l'Institut National de Recherches Archéologiques Préventives (Inrap), le Service de l'archéologie du département de l'Indre-et-Loire, le laboratoire LAT-CITERES de l'Université de Tours et avec le soutien du Ministère de la Culture et de la Communication (DRAC Centre), du Conseil Régional du Centre et du Conseil Général d'Indre-et-Loire.

Coordination : Thomas BOUCHER, Gabrielle MICHAUX (Ecomusée du Véron)

Comité scientifique :

Solène BONLEU (Inrap), Thomas BOUCHER (Ecomusée du Véron), Jean-Philippe CHIMIER (Inrap), Fabrice COUVIN (Inrap), Christian CRIBELLIER (SRA, DRAC Centre), Bruno DUFAY (SADIL), Alain FERDIERE (professeur d'archéologie émérite de l'Université de Tours), Matthieu GAULTIER (SADIL), Jean-Paul LECOMPTE (enseignant), Gabrielle MICHAUX (Ecomusée du Véron), Anne MOREAU (Inrap), Pierre PAPIN (SADIL), Stéphanie PHILIPPON (SADIL), Sandrine RIQUIER (Inrap), Aurélie SCHNEIDER (SRA, DRAC Centre), Philippe SALE (Inrap), Murielle TROUBADY (SADIL).

Scénographie : Thomas BOUCHER, Gabrielle MICHAUX, Françoise PLET (Agence Origami)

Parcours enfant : Angèle de LATOUR, Marie JOSELON (Ecomusée du Véron)

Graphisme : Mélanie MERCUZOT, Sonia PONS (Communauté de Communes du Véron)

Réalisation, montage et installation : les bénévoles de l'APEV, Thomas BOUCHER, Charline BUISSON, Bernard DUCHESNE, Claudette DUCHESNE, Aurélie FRESNAIS, Angèle de LATOUR, Marie JOSELON, Gabrielle MICHAUX, Mélanie RAMSEYER.

Avec la participation de : Baptiste BAREILLE, Rémi COULAIS, Céline DELUGRE, Natacha GRANGE, Arnaud RECHARD, Francis LAMBERT, et des services techniques de la Communauté de Communes du Véron.

Collections :

Ecomusée du Véron, SRA, DRAC Centre, Société Archéologique de Touraine, Conseil Général d'Indre-et-Loire, Musée d'Argentomagus, SADIL, Inrap, Amis du Vieux Chinon, Musée d'Art et d'Histoire de Chinon, Service Archéologique Départemental des Yvelines.

Restauration des collections : Christiane SIRE (SRA), Catherine AUGEL (CoResCA).

Reconstitutions et fac-similés : le mur romain par l'APEV, le bouclier de Huismes par Patrick BOOS (Archéo Reconstit), les vêtements par Christiane CASANOVA (ACL Arena), les chaussures par Jean et Dominique MATHIEU (association La Couenne), les vanneries par Guy BARBIER (Les Brins d'Osier), les bijoux et les instruments de toilette par Yannick MOTTIER (Au Fil du Métal).

Remerciements :

Les bénévoles de l'Association Pour l'Ecomusée du Véron (APEV), Laurent BOURGEOU, chef du Service Régional de l'Archéologie (DRAC Centre), Viviane AUBOURG et Philippe BRUNET (SRA, DRAC Centre), Coralie BAY et Arnaud DESSOLIER (Musée d'Argentomagus), Claude BENKHALLOUK (Conseil Général d'Indre-et-Loire), Jean-Michel BOUCHER, Gérard COULON (archéologue), Gilles COURTOUX, Jacques DUBOIS (photographies aériennes), Joël GARNIER (Conseiller pédagogique de la circonscription de Chinon), Pierre HAMELAIN (Société Archéologique de Touraine), Jean-Paul LECOMPTE, Sandrine LEFEVRE et Alison FALEMPIN (Service Archéologique Départemental des Yvelines), Alain LORIDO, Jean-Michel MORIN (Conseil Général du Loiret), Julie PELLEGRIN, directrice du service des Musées et Monuments Départementaux d'Indre-et-Loire, Jean-Luc PORHEL et Géraldine GLOVER (Archives Municipales de Tours), Sophie VIVIER (Service de l'Inventaire de la Région Centre), ainsi que les élus de la Communauté de Communes du Véron qui ont soutenu et rendu possible ce projet, l'équipe de l'Ecomusée du Véron et les différents services de la Communauté de Communes du Véron qui ont participé à la création de cette exposition.

Informations pratiques

L'exposition « les Gallo-romains entre Loire et Vienne, 40 ans de découvertes archéologiques » est présentée à l'écomusée du 14 avril 2012 jusqu'à la fin de l'année 2013.

Horaires d'ouverture 2012 :

Du 11 février au 31 mai

Lundi, mercredi, jeudi et vendredi :

10h - 12 h 30 et 14h - 18h

Week-end et jours fériés : 14h - 18h

Fermé le mardi et le 1^{er} mai

Juin / Juillet / Août / Septembre

Du lundi au vendredi : 10h - 12 h 30 et 14h - 18h

Week-end et jours fériés : 10h - 12 h 30 et 14h - 19h

Du 1^{er} octobre au 7 novembre

Lundi, mercredi, jeudi et vendredi :

10h - 12 h 30 et 14h - 18h

Week-end : 14h - 18h

Fermé le mardi et les 1^{er} et 11 novembre

Tarifs :

Adulte : 4 €

Moins de 18 ans, étudiant, demandeur d'emploi, pass'tourisme : 2,50 €

Enfant de moins de 6 ans : gratuit

Forfait famille :

(2 adultes et 2 enfants ou plus) : 11 €

Groupe scolaire et hors temps scolaire :

2,50 € par enfant et par atelier

Accompagnateurs gratuits

Groupe adultes :

(15 personnes minimum) 4 € par personne

Ecomusée du Véron

80 route de Candes

37420 Savigny-en-Véron

Tél : 02.47.58.09.05

Fax : 02.47.58.06.15

ecomusee@cc-veron.fr

www.cc-veron.fr/ecomusee

GPS : Latitude : 47.210997 - Longitude : 0.1226109

